

Stratégie pancanadienne des femmes immigrantes francophones en milieu minoritaire : Briser les barrières pour une intégration équitable



Fiche explicative

Chapitre 7 : Vie familiale

Enjeux

Charge mentale et communication

- Surcharge de responsabilités familiales et culturelles pour les femmes immigrantes.
- Manque de promotion des services existants et de canaux de communication adaptés.
- Manque de reconnaissance du soutien aux familles par les autorités gouvernementales.

Difficulté d'accès au logement

- Difficulté d'accès au logement pour les immigrantes et leur famille.
- Services inadaptés ne répondant pas aux besoins des familles immigrantes.
- Absence de logement de transition à l'arrivée pour les familles.
- Familles vivant dans des logements insalubres, en particulier celles avec plus de deux enfants.
- Méconnaissance de la réglementation en matière de logement, entraînant des abus.

Accès limité aux services de garde

- Pénurie de places en garderie, particulièrement en milieu francophone.

Activités familiales

- Besoin de renforcer les liens entre les familles immigrantes dans les écoles francophones.
- Difficultés des parents immigrés à participer à des activités communautaires en raison du manque de services de garde.
- Besoin de programmes permettant aux parents et aux enfants de participer simultanément à des activités.
- Besoin de soutien spécifique pour les femmes enceintes et nouvelles mères.



Pour en savoir plus sur la stratégie pancanadienne, consultez le immigration.affc.ca

Niveau de difficulté auquel les femmes ont été confrontées



39 %

Aide à la recherche de logement
(+ 5 %)



34 %

Services de garde
(+ 6 %)



36 %

Services de santé
(+ 2 %)



33 %

Services d'aide à l'emploi
(+ 4 %)

Note : le chiffre entre parenthèses indique l'écart entre les mères et les autres immigrantes.



52 %

sont mères

36 % des mères ont 2 enfants
28 % des mères ont 3 enfants
21 % des mères ont 1 enfant

Durant leur parcours d'immigration au Canada, les femmes francophones étaient à 42% mariées avec enfants, 26% célibataires sans enfant, 66% avec un enfant de moins de 6 ans. Le projet d'immigration s'ajoute à la charge mentale des femmes, surtout à celle des mères.

Bonnes pratiques

Des politiques qui incluent des programmes éducatifs et de soutien linguistique pour les parents issus de l'immigration, réduisant ainsi la pression sur les enfants.

- La prise en compte de la diversité des structures familiales parmi les populations immigrées : la garde des enfants, l'accès à l'éducation, la promotion d'égalité des chances sur le marché du travail.**
- Les politiques doivent offrir des programmes d'autonomisation, et des initiatives de soutien social (spécifiques aux défis rencontrés par les femmes).**
- La création de programmes d'intégration qui encouragent la communication et la compréhension au sein des familles immigrantes.**

Exemples d'initiatives :

- Centre Placet à Louvain (Belgique) est dédié à l'accueil et à l'intégration des étudiant.e.s internationaux.ales.
- Centre Interculturel de Mons et du Borinage (Wallonie) et Initiatives locales d'intégration.
- En Flandre, un programme d'intégration spécifique (AMIF) pour les parents peu alphabétisés ayant des enfants en bas âge.
- Le projet AVEVI (Accompagnement des personnes victimes de violences intrafamiliales) en Belgique.

Objectif 7 : Offrir des services sans obstacle pour les femmes en reconnaissant leur charge mentale.

Stratégies recommandées

Assurer des services personnalisés dès l'arrivée des familles

Jumeler un.e travailleur.se social.e à une femme/sa famille dès l'arrivée à l'aéroport pour un service d'accueil et accompagnement personnalisé afin de développer un lien de confiance et ainsi étudier les besoins dès le jour 1 et assurer un suivi régulier.

Adapter des activités aux besoins des femmes et mères de famille

Organiser des activités avec des horaires et formats adaptés pour surmonter certains obstacles en plus mettre en place un service de garde disponible pendant les activités, y compris en soirée et le week-end.

Faciliter l'accessibilité de la langue

Développer des ressources en français pour répondre aux besoins des communautés francophones immigrantes et les sensibiliser à la réalité des femmes francophones immigrantes.

Apporter un soutien financier et politique

Revoir à la hausse les montants accordés aux nouvelles arrivantes qui ont des familles en plus de réfléchir à la mise sur pied d'une réelle offre de service de garde francophone pour répondre aux besoins du marché de l'emploi dans les communautés.



Offrir des logements de transition pour les femmes

Mettre à la disposition des nouvelles arrivantes un logement de transition à leur arrivée en sol canadien. Cela leur permettra de naviguer dans la recherche d'un logement adéquat pour elle et leur famille au besoin tout en limitant leur vulnérabilité.

Renforcer les interventions familiales et les réseaux communautaires

Organiser des activités et créer des réseaux formels et informels pour soutenir les familles, notamment à travers les écoles. La consolidation du réseau d'écoles francophones et des services de garde en français faciliteront l'intégration des femmes dans leur communauté.

Accorder un soutien spécifique aux familles immigrantes

Augmenter le financement et la reconnaissance des initiatives de soutien adaptées pour les femmes immigrantes francophones et proposer des ateliers et des programmes d'information sur les normes de parentalité canadiennes.



« Quand on prend la responsabilité d'accueillir des familles sur notre territoire, il faut s'assurer d'avoir suffisamment de logis, de garderies et de faire le nécessaire afin qu'elles soient dans une bonne posture pour trouver un emploi digne de leur expertise. C'est comme si, le Canada faisait venir des gens avant d'avoir le tissu social, communautaire et économique nécessaire pour les accueillir en français. »

-Participante au groupe de discussion de l'Alberta